

HALAMAN JUDUL

ALASAN INDONESIA KELUAR DARI KEANGGOTAAN OPEC PADA TAHUN 2008-2016

*The Reason of Indonesia Withdraws from OPEC Membership on
2008-2016*

SKRIPSI

Disusun Untuk Memenuhi Salah Satu Syarat Dalam Menyelesaikan
Studi Strata Satu (S1) dan Memperoleh Gelar Sarjana pada
Program Studi Ilmu Hubungan Internasional
Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik
Universitas Muhammadiyah Yogyakarta

Disusun Oleh:
FIKRIFAUZI
20130510191

PROGRAM STUDI ILMU HUBUNGAN INTERNASIONAL

FAKULTAS ILMU SOSIAL DAN ILMU POLITIK

UNIVERSITAS MUHAMMADIYAH YOGYAKARTA

2018

HALAMAN PENGESAHAN

Skripsi dengan Judul:

ALASAN INDONESIA KELUAR DARI KEANGGOTAAN OPEC PADA

TAHUN 2008-2016



FIKRI FAUZI

20130510191

Telah dipertahankan dalam Ujian Pendadaran, dinyatakan **LULUS**
dan disahkan dihadapan Tim Penguji Program Studi Ilmu Hubungan Internasional

Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik
Universitas Muhammadiyah Yogyakarta

Pada:

Hari/Tanggal : Kamis/19 April 2018


Waktu : 08.00 WIB

Tempat : Gedung E4, Ruang TU HI


Susunan Tim Penguji


Dr. Sidik Jatmika, M.Si.

Ketua Tim Penguji


Prof. Dr. Tulus Warsito, M.Si.

Penguji I


Takdir Ali Mukti, S.Sos., M.Si.

Penguji II



SURAT PERNYATAAN KEASLIAN

Yang bertanda tangan di bawah ini:

Nama : Fikri Fauzi
NIM : 20130510191
Prodi : Ilmu Hubungan Internaisonal
Judul Skripsi : ALASAN INDONESIA KELUAR DARI
KEANGGOTAAN OPEC PADA TAHUN 2008-2016

Dengan ini menyatakan bahwa skripsi saya adalah asli dan belum pernah diajukan untuk mendapatkan gelar akademik sarjana, baik di Universitas Muhammadiyah Yogyakarta ataupun di Perguruan Tinggi lain.

Dalam skripsi saya tidak terdapat karya, ide, dan pendapat orang lain, kecuali secara tertulis dengan jelas dicantumkan sebagai acuan dalam skripsi dengan disebutkan nama dan dicantumkan dalam daftar pustaka.

Pernyataan ini saya buat dengan sesungguhnya dan apabila dikemudian hari ditemukan ketidaksesuaian dengan pernyataan ini, maka saya bersedia menerima sanksi akademik dan diproses sesuai dengan ketentuan yang berlaku di Universitas Muhammadiyah Yogyakarta.

Yogyakarta, 25 April 2018



Fikri Fauzi

KATA PENGANTAR



Assalamu'alaikum wr, wb.

Puji syukur penulis panjatkan kepada Allah SWT karena berkat rahmat, karunia, dan hidayah-Nya penulis dapat menyelesaikan penyusunan penulisan skripsi ini. Shalawat serta salam semoga senantiasa tercurah kepada Nabi Muhammad SAW beserta para sahabatnya dan kepada umatnya hingga hari akhir zaman.

Penulisan skripsi ini diajukan untuk memenuhi salah satu syarat dalam menyelesaikan studi strata satu (S1) dan memperoleh gelar sarjana pada Program Studi Ilmu Hubungan Internasional, Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik, Universitas Muhammadiyah Yogyakarta. Judul dari skripsi ini adalah “ALASAN INDONESIA KELUAR DARI KEANGGOTAAN OPEC PADA TAHUN 2008-2016”.

Dalam penulisan karya tulis ini, penulis menyadari bahwa masih terdapat banyak kesalahan dan kekurangan baik pada aspek kuantitas maupun kualitas penelitian yang disajikan. Oleh karena itu, kritik dan saran yang bersifat membangun akan sangat membantu penulis untuk memberikan kesempurnaan dalam karya tulis skripsi ini. Selain itu, proses penyusunan penulisan karya tulis skripsi ini juga tidak terlepas dari dukungan dan bantuan berbagai pihak. Dalam kesempatan ini, penulis menyampaikan ucapan terima kasih kepada pihak-pihak yang telah membantu memberikan bimbingan, kritik dan saran, antara lain kepada:

1. Bapak Dr. Ir. Gunawan Budiyanto, M.P. selaku Rektor Universitas Muhammadiyah Yogyakarta.

2. Ibu Dr. Titin Purwaningsih, S.IP., M.Si. selaku Dekan Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik Universitas Muhammadiyah Yogyakarta.
3. Ibu Dr. Nur Azizah, M.Si. selaku Ketua Program Studi Ilmu Hubungan Internasional Universitas Muhammadiyah Yogyakarta.
4. Bapak Takdir Ali Mukti, S.Sos., M.Si. selaku Dosen Pembimbing Skripsi yang senantiasa memberikan bimbingan, arahan, dan masukan dalam menyusun skripsi ini.
5. Bapak Dr. Sidik Jatmika, M.Si. dan Bapak Prof. Dr. Tulus Warsito, M.Si. selaku dosen penguji yang telah memberikan masukan dan saran perbaikan untuk menyempurnakan skripsi ini.
6. Seluruh Bapak dan Ibu Dosen Program Studi Ilmu Hubungan Internasional Universitas Muhammadiyah Yogyakarta yang telah mendidik dan memberikan ilmu yang bermanfaat.
7. Seluruh Staf Tata Usaha, pak Jumari, pak Waluyo, dan pak Ayub yang telah membantu proses administrasi serta senantiasa memberikan informasi dan melayani pertanyaan mahasiswa.

Terima kasih kepada semua pihak yang sudah banyak membantu terhadap penulis dalam menyelesaikan skripsi ini. Semoga Allah SWT memberikan balasan yang setimpal dan berlipat ganda. Aamiin.

Yogyakarta, 25 April 2018

Fikri Fauzi

MOTTO

belajar dari hari kemarin
hidup untuk hari ini
berharap untuk hari esok.

HALAMAN PERSEMBAHAN

untuk bapak (ayahanda) & ummi (ibunda)
dengan penuh kasih sayang...
dua orang pahlawan yang tak pernah pamrih
sedikitpun.

semoga setiap kucuran keringat yang
membasahi wajahmu atas segala kepentingan
dan kebutuhanku, menjadi sungai untukmu di
surga nanti.

fikrifauzi-(jogja,2018)

UCAPAN TERIMA KASIH

Melalui karya tulis skripsi ini penulis berharap ilmu dan pengetahuan yang didapatkan selama menempuh pendidikan dapat bermanfaat bagi diri penulis sendiri, masyarakat, nusa, dan bangsa. Selama menuntut studi jenjang Strata Satu (S1), penulis telah menempuh berbagai perjuangan, banyak kenangan yang telah penulis jalani, bertemu teman-teman baru, bahkan keluarga baru yang menjadi penyemangat bagi penulis untuk tetap bertahan tidak hanya saat ini melainkan juga untuk masa mendatang. Maka, ucapan terima kasih penulis haturkan:

1. Kepada ﷻ yang telah memberikan rahmat, karunia, usia, dan berbagai macam nikmat akan kesehatan, kebahagiaan, serta kemudahan kepada penulis sehingga dapat menyelesaikan skripsi ini dengan baik.
2. Kepada kedua Orang Tua tercinta **Ayahanda H. Uhi Subhi & Ibunda Hj. Iah** yang telah memberikan motivasi, dukungan, dan bantuan moril maupun materiil, juga tentunya senantiasa mendo'akan dalam setiap sujudnya sehingga berkat ridho-Nya proses penyusunan penulisan skripsi ini dapat berjalan dengan lancar dan dapat diselesaikan dengan baik.
3. Kepada kedua kakak kandung **Dadang Darmawan, S.Kom.**, dan **Anwar Hidayat, S.ST.**, kakak ipar **Ira Rosanty S.T.**, jagoannya ayah dadang & bunda ira **Kenzie Hasby Andaro**, serta kedua adik kandung **Alifah Aprilliani** (InsyaAllah calon S.T. tahun 2021 😊) dan **Nurdiyanah** yang senantiasa saling melengkapi satu sama lain, memberikan senyum, canda, dan tawa dalam hangatnya kebersamaan pada ruang keluarga tentunya tidak pernah lupa pula untuk selalu mengingatkan dan menyemangati penulis selama proses penulisan skripsi ini.
4. Kepada Keluarga Condong Catur, Sleman-Yogyakarta **papa & mama** mbak ira yang telah banyak membantu,

memfasilitasi, dan mengeluarkan tenaganya mulai dari sebelum penulis menjadi seorang mahasiswa, menjemput kedatangan penulis di jogja, mengantar keberangkatan penulis untuk pulang dari jogja, mengantar ke beberapa kampus yang berada di jogja untuk melakukan survei sekaligus pendaftaran sampai pada akhirnya penulis menjadi seorang mahasiswa Universitas Muhammadiyah Yogyakarta, dan kini penulis telah menyelesaikan studinya di Universitas Muhammadiyah Yogyakarta.

5. Kepada Keluarga Besar, Crew Toko Buku “ABADI”, dan saudara-saudara di Kawali, Ciamis-Jawa Barat yang telah memberikan dukungan kepada penulis agar skripsi ini dapat selesai sesuai dengan target.
6. Kepada Dosen Pembimbing, Bapak **Takdir Ali Mukti, S.Sos., M.Si.** yang telah memberikan waktu, tenaga, arahan, saran, dan dukungan dalam membimbing proses penulisan skripsi ini. Sekali lagi terima kasih bapak. Ilmu dan Pengetahuan yang bapak berikan sangat berguna bagi pengalaman dan wawasan penulis.
7. Kepada Dosen Penguji I dan Dosen Penguji II pada Ujian Skripsi (Pendadaran) Bapak **Dr. Sidik Jatmika, M.Si.** dan **Prof. Dr. Tulus Warsito, M.Si.** yang telah menguji dan memberikan saran serta masukan perbaikan yang membuat skripsi ini menjadi lebih sempurna.
8. Kepada Dosen Penguji I dan Dosen Penguji II pada Ujian Proposal Skripsi Bapak **Drs. Husni Amriyanto P, M.Si.** dan Ibu **Dra. Mutia Hariati, M.Si.** yang telah memberikan masukan sekaligus perbaikan agar karya tulis ini menjadi lebih baik (pada tahapan setelah ujian proposal skripsi).
9. Kepada Keluarga Besar **Delegasi Republik Fiji** Masa Ta’aruf Program Studi Ilmu Hubungan Internasional 2013. Kalian gokil abis.
10. Kepada Keluarga Besar **HI UMY 2013 & Kelas D** yang telah menjadi keluarga baru, saling memberikan semangat dan dukungan agar selalu mencapai tujuan dan cita-cita.

11. Kepada Keluarga Besar **KKN UMY 2016 Kelompok 02** Dusun Bendo, Desa Trimurti, Kecamatan Srandakan, Kabupaten Bantul-Yogyakarta yang telah memberikan semangat kepada penulis agar skripsi ini dapat terselesaikan sesuai dengan target.
12. Kepada Keluarga Besar **KPM Galuh Rahayu Ciamis-Yogyakarta** Pengurus Bidang Olahraga Periode 2014-2016 yang telah memberikan ilmu berorganisasi tingkat kabupaten dan antarprovinsi.
13. Kepada Keluarga Besar **Volunteam simpATI KICKFEST JOGJA 2015**, *The Biggest Local and Independent Clothing Expo in South East Asia* Divisi Exhibitor yang telah memberikan sumbangsih nyata bagi penulis untuk menjadi lebih baik dalam profesionalitas kerja dan tanggung jawab.
14. Kepada Keluarga Besar **Alumni Pondok Pesantren Cijantung IV Ar-Risalah Ciamis-Yogyakarta & Solo** yang telah menjadi wahana bagi para alumni agar tetap menjaga ikatan tali silaturahmi dan telah memberikan warna warni bagi penulis dalam menjalani kehidupan di perantauan yang istimewa ini. Nuhun... **kang aip, akmal, ari, deliana, dhea, ibong, icest, imad, imam, muna, nanda, resta, sayyip, vierda**, dan untuk semua akang², teteh², dan adik² yang namanya belum tertulis 😊.
15. Kepada Keluarga Besar **KAWALISquad** atau **KOMPAK Yogyakarta** atau apalah itu nama pastinya hahaha... yang telah menjadi wahana bagi penulis dan para mahasiswa/i Kawali dan sekitarnya dalam menjalin silaturahmi, arisan, dan saling membantu satu sama lain selama berada di kota gudeg ini. Nuhun... **teh dida, mang idam, haifa, iis, sindy, nurasiah**, dan untuk semua akang², teteh², dan adik² yang namanya belum tertulis 😊.
16. Kepada **andri, deedat, fajrin, hasan, icong, indah, lita, opik, rizal moo, syara** para sahabat sejak sekolah menengah pertama yang mana menurut psikolog “*jika persahabatan sudah berlangsung lebih dari 7 tahun maka*

persahabatan itu akan berlangsung seumur hidup". Kalian semua di Bandung, aku di Jogja sendiri ☺, it's ok! karena kita berjanji untuk selalu bertemu kembali buddies... Seringnya diantara mereka bertanya "kamu lulus/wisuda kapan?" telah membuat penulis semakin termotivasi sekaligus menjadi penyemangat dalam proses penulisan skripsi ini.

17. Kepada **iman teguh** a.k.a *boy kapal api special mix* salah satu sahabat dalam segala cuaca dan kondisi selama di Jogja hahaha... yang telah menjadi pengingat bagi saya untuk menjalani kehidupan yang lebih bijaksana dan lebih dewasa khususnya bagi kedua orang tua dan keluarga sendiri.
18. Kepada **tycka** yang telah banyak membantu penulis untuk nge-print out skripsi ini pada masa-masa menjelang pendadaran yang dikarenakan printer penulis mengalami kerusakan namun stok kertas HVS masih tersisa banyak. Aslina! boskuuu wkwk.
19. Kepada Keluarga Besar **Kontrakan Pink Jakal** salah satu tempat bagi penulis selama kuliah di Jogja untuk menghabiskan waktu luang hingga berhari-hari dan makan nasi liwet (karena para penghuninya sering mendadak jadi chef. Siaaap!). Nuhun atas semua kebaikan dan rasa kekeluargaannya **kang ade, gupy, mujib, dan rizal**.
20. Kepada Keluarga Besar **Kontrakan The Eddy's** rumah serbaguna yang sulit untuk dideskripsikan, yang pasti para penghuninya sangat baik, dan semoga kalian tidak bosan dengan seringnya penulis berada di kontrakan wkwk... Nuhun atas rasa kekeluargaannya **mas belly, fadhlan, ilham, dan sulhi**.
21. Kepada Keluarga Besar **Kost Joglo** yang telah menjadi saksi kehidupan dan perjuangan mulai dari pagi, siang, sore, dan malam bagi penulis selama menempuh studi di Universitas Muhammadiyah Yogyakarta.
22. Terakhir, kepada semua pihak yang tidak bisa penulis sebutkan satu persatu yang telah ikut andil dalam penulisan karya tulis skripsi ini hingga selesai, semoga

kebaikan saudara-saudara semua mendapat balasan dari ﷻ.
الله. Aamiin...

INTISARI

Skripsi ini bertujuan untuk menganalisis tentang alasan Indonesia Keluar dari Keanggotaan OPEC pada Tahun 2008-2016. Untuk menganalisis studi kasus tersebut, skripsi ini menggunakan teori Pembuatan Kebijakan Luar Negeri menurut William D. Coplin. Sidang Konferensi OPEC ke-171 di Wina, Austria menghasilkan keputusan untuk memotong kuota produksi minyak mentah sebesar 1,2 juta barrel per hari dari total produksinya. Dalam menyikapi keputusan pemotongan kuota produksi minyak mentah tersebut, pemerintah Indonesia memilih untuk mangambil kebijakan keluar dari keanggotaan OPEC. Kebijakan tersebut dipengaruhi oleh tiga faktor, yaitu: kondisi politik dalam negeri, kondisi ekonomi, dan konteks internasional. Tiga faktor tersebut sangat berpengaruh terhadap pembuatan kebijakan luar negeri Indonesia. Dengan demikian sangat tidak sesuai dengan kepentingan nasional Indonesia yang mana akan mempengaruhi terhadap perekonomian dalam negeri dan jumlah penerimaan negara terutama pada sektor minyak dan gas. Kebijakan OPEC untuk memotong kuota produksi minyak mentah akan merugikan Indonesia sebagai negara importir.

Kata kunci: OPEC, Kuota Produksi, Minyak Mentah, Kebijakan Indonesia.

ABSTRACT

This thesis aims to analyze about the Reason of Indonesia Withdraws from OPEC Membership on 2008-2016. To analyze the case, this thesis adopt the theory of Foreign Policy Decision Making by William D. Coplin. The 171st Conference of OPEC in Vienna, Austria, resulted in cutting the production quota of crude oil 1.2 barrels per day of the total production. In dealing with the result of the conference, Indonesia's Government decided making policy withdraw from OPEC membership. The policy was influenced by three determinants, namely: domestic politics condition, economic condition, and international context. Those three determinants influenced a lot Indonesia's foreign policy decision making. Thus, it is not appropriate with Indonesia's national interest which influences economic within country and the number of receiving country especially in the sectors of oil and gas. The policy of OPEC on cutting the production quota of crude oil inflicts Indonesia in financial loss as an oil importer country.

Key word: *OPEC, Production Quota, Crude Oil, Indonesia's Policy.*

DAFTAR ISI

HALAMAN JUDUL	i
HALAMAN PENGESAHAN	ii
SURAT PERNYATAAN KEASLIAN	iii
KATA PENGANTAR.....	iv
MOTTO	vi
HALAMAN PERSEMBAHAN.....	vii
UCAPAN TERIMA KASIH.....	viii
INTISARI.....	xiii
ABSTRACT	xiv
DAFTAR ISI.....	xv
DAFTAR SKEMA	xvii
DAFTAR GAMBAR.....	xviii
DAFTAR TABEL.....	xix
BAB I.....	1
PENDAHULUAN.....	1
A. Latar Belakang Masalah.....	1
B. Rumusan Masalah	5
C. Landasan Teori.....	6
D. Hipotesis.....	13
E. Tujuan Penelitian.....	13
F. Jangkauan Penelitian	14
G. Metode Penelitian.....	14
H. Sistematika Penulisan.....	14
BAB II	16

DINAMIKA OPEC SEBAGAI ORGANISASI INTERNASIONAL.....	16
A. Sejarah Singkat Lahirnya OPEC	16
B. Tujuan dan Fungsi Organisasi OPEC.....	19
C. Struktur Organisasi dan Manajemen OPEC	20
D. Keanggotaan OPEC.....	23
E. Keuangan OPEC	26
F. Kuota Produksi Minyak OPEC	27
BAB III.....	30
KONTRIBUSI INDONESIA DI OPEC	30
A. Proses Indonesia Bergabung dengan OPEC.....	30
B. Peran Indonesia di OPEC.....	32
C. Keuntungan Indonesia Bergabung dengan OPEC..	35
D. Kondisi Indonesia ketika Keluar dari OPEC.....	40
BAB IV.....	43
FAKTOR-FAKTOR PERTIMBANGAN INDONESIA KELUAR DARI KEANGGOTAAN OPEC	43
A. Kondisi Politik Dalam Negeri Indonesia.....	45
B. Kondisi Ekonomi dan Militer.....	51
C. Konteks Internasional.....	57
BAB V.....	60
KESIMPULAN.....	60
DAFTAR PUSTAKA	63

DAFTAR SKEMA

Skema 1.1 Model Pembuatan Kebijakan Politik Luar Negeri .	7
Skema 1.2 Aplikasi Model Pembuatan Kebijakan Politik Luar Negeri	8

DAFTAR GAMBAR

Gambar 2.1 Bendera OPEC	18
Gambar 2.2 Peta Negara Anggota OPEC.....	18
Gambar 2.3 Organigram Organisasi OPEC	21
Gambar 4.1 Produksi dan Konsumsi Minyak Indonesia.....	52

DAFTAR TABEL

Tabel 2.1 Negara Anggota OPEC	25
Tabel 2.2 Negara Mantan Anggota OPEC	26
Tabel 2.3 Kuota Produksi Minyak OPEC	28